

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Palma de Mallorca, jueves 21 de Enero de 1904

Año II

Comentarios

## A otra carta

Esta vez el Sr. Rusiñol ha perdido toda la serenidad y completamente descompuesto la emprende contra nosotros. Deseamos con toda el alma salga pronto de este estado, sin ayuda de médico ni de comadrona.

Esta exaltación del señor Rusiñol la comprendemos perfectamente, acostumbrado á encontrar por ahí na la más que jaleadores de sus gracias ó de sus graciosidades. Ha dado al fin con nosotros que no hemos sabido reir nunca las de ningún clown. Y conste que los hay que tienen tanto talento como algunos sábios profesionales.

Efecto de ese estado asaz interesante en que se encuentra don Santiago es para nosotros el verle escribir largo después de habernos censurado por no escribir corto. ¡Y dice que no ha sabido ver mas que las hojas del rábano! ¿Será ésto por la misma razón que el inglés del cuento no sabia verle la punta? ¿O será que el rábano convertido en jarabe le ha tomado á modo de revulsivo?

El señor Rusiñol se habia figurado por lo visto que íbamos á explicar todo un curso de estética. También esta vez se ha equivocado. No somos tan pedantes no tenemos como él, tanta afición á lucir *sabiduría* pegada con alfileres, ni queremos lastimar á nuestros lectores. Que ésto lo haga don Santiago no nos extraña; recordamos perfectamente haberle oido esclamar al final de un brindis en cierto banquete: ¡Viva la poesía! ¡Abajo el sentido común! Nosotros que solo aceptamos la primera en muy pequeños dosis y en cambio profesamos la religión del segundo, difícilmente podremos estar acordés con el señor Rusiñol. ¡Bueno estaría el mundo en manos de poetas como él!

Hasta cree que tenemos malos sentimientos porque parte en broma y parte en serio aludimos á un amigo suyo y de paso mencionamos dos de sus caídas en público. Pues con no habernos amenazado por ahí de ser aplastados por él, como si fuera el aplasta montañas de los cuentos infantiles, nosotros, no nos hubiéramos acordado del santo de su nombre. ¡Para que, si los pintores del Fomento le cantaron, ya hace cosa de un año, el R. I. P. en cierta hoja volante! Ahora, al ver que no ha tomado vela en éste entierro, casi estamos de acuerdo con el señor Rusiñol y á punto de creer que tiene este talento de que nos habla. Al menos en ésta ocasión, ha demostrado tener mas que él.

Tal vez, reñido como está con el sentido común, en el interin contesta nuestras preguntas, no deberíamos formular ante D. Santiago las siguientes proposiciones á modo de silogismo, pero ya que con sobrada ligereza cree que carecemos de nobleza de sentimientos, debemos hacerlo para demostrar todo lo contrario:

Conceder de los fondos comunales una pensión á uno solo de los que á ellos contribuyen cuando otros pueden considerarse con igual ó mejor derecho y sin averiguar si éstos otros también la desean y pueden ostentar este derecho, es un acto de favoritismo.

Todo favoritismo entraña una injusticia.

El deber de la prensa y de todo el que se precie de noble y honrado es protestar contra las injusticias y poner cuanto esté de su parte para evitar se lleguen á cometer.

La deducción es sencilla:

—La pensión concedida al señor Gelabert sin querer averiguar si otros tenían á ella mayor derecho, fué una injusticia; y nosotros cumplimos con nuestro deber de periodistas y de hombres honrados al protestar contra ella, ya que no pudimos impedir la en tiempo oportuno. Y sepa de una vez el señor Rusiñol que de igual manera procederíamos si el favorecido en semejante forma no fuera el señor Gelabert, sino otro cualquiera de nuestros pintores.

No se trata, pues, de ningún asunto que competa á las Oficinas de Fomento ó de Hacienda, sino á otras oficinas en que no quiere ó sabe penetrar: las del sentido común, aplicado á la pintura, á la crítica y á las subvenciones para los pintores; sin mezcla alguna de apasionamientos en favor de escuelas ó de personas determinadas.

¡Lo que se inventa P. Santiago! Que tenemos una receta para entender en pintura, que hemos ido á buscar un jurisperito, que si hubiéramos ido á los pintores del Fomento, que éstos no habrían cobrado un céntimo de la pensión abonada al señor Gelabert. Cualquiera al leer estas cosas, creeria que tiene en el bolsillo á los pintores, al Ayuntamiento y á nosotros. Hay que repetir lo que dijimos el otro día: ¡qué poco sabe de nuestras cosas el señor Rusiñol!

Ahora caemos en la cuenta de que propone sea el crítico el pensionado. Pero es que se trata de crear otra pensión? Para esto no valí la pena emplear tantos rodeos y tantos tapujos! Con haber dicho enseguida que la Exposición en el Circulo era la base para facilitar una nueva subvención del Ayuntamiento á favor del señor Gelabert, como lo fué la exhibición en el salón Parés, jaleada de encargo, para allanar el camino hacia la otra pensión, estábamos todos al cabo de la calle.

Por si fuera exacta esta presunción, vamos desde luego á fijar nuestro criterio en tal asunto. Entendemos que el Ayuntamiento está en el deber de crear pensiones en el extranjero para que nuestros artistas puedan completar sus estudios, y que deben concederse á los que, en público concurso, demuestren ser acreedores de ello. Todo lo que no sea esto, lo impugnaremos por cuantos medios estén legalmente á nuestro alcance. Si el señor Gelabert gana en buena lid una pensión, ó si nadie se la disputa, debe serle concedida; de otra manera no.

Ahora, ya que el señor Rusiñol propone que seamos nosotros los pensionados, porque lo necesitamos más que el señor Gelabert y que si los fondos no escasean se haga extensiva al *jurisperito*, permitámonos dos palabras. ¿Tan acostumbrado está á verse rodeado de pediguéños, que en cuanto cualquiera abre la boca, se figura que va á pedirle algo?—¿Con qué derecho nos ofrece pensiones que

no solicitamos, ni necesitamos para nada? Tentados estamos á nuestra vez de proponer al Ayuntamiento de Barcelona (al nuestro no hay para qué) le pensone para que vaya á cualquier parte á tomar lecciones de sentido común. Déjese por tanto de impertinencias, que acabarían por obligarnos á creer si, como buen catalán, está tomando... la cabellera á los mallorquines y á Mallorca por tierra de conquista.

### Situación financiera

#### Rusia y Japón

Siendo hoy tan costosas las guerras, que puede creerse muy fundadamente que la victoria ha de inclinarse del lado de la nación combatiente que más recursos monetarios posea, consideramos de oportunidad, dado el conflicto que amenaza estallar en el Extremo Oriente, dar á conocer á nuestros lectores la situación financiera respectiva de Rusia y del Japón.

Sobre ella el *Daily News* ha publicado un notable artículo aportando infinidad de datos y en el cual se discuten las dificultades que ambos países tendrán que vencer para procurarse el principal elemento para la lucha buscándolo en empréstitos en el exterior.

Con respecto á Rusia, hay que decir que aquel imperio absorbe cuanto puede en las Bolsas de París, Berlín y Francfort para la negociación de sus empréstitos exteriores; y, en caso de guerra con la aliada de la Gran Bretaña, puede asegurarse sin temor de ser desmentido por los hechos, que el mercado de valores de Londres la cerraría herméticamente sus puertas.

En apariencia, el presupuesto del imperio ruso ofrece un excedente satisfactorio de más de 16 millones de rublos en los ingresos con relación á los gastos, pero es necesario no perder de vista que desde principios de 1903, Mr. White, entonces ministro de Hacienda, demostró, en una memoria presentada al Czar, que los gastos totales del imperio, á consecuencia principalmente de la compra y construcción de caminos de hierro de carácter estratégico en su mayor parte, se habia elevado al doble (de uno á dos millones de millones de rublos) durante los últimos diez años, y que todas las rentas se encontraban en extremo gravadas.

La situación del Japón, bajo el mismo punto de vista, es bastante más risueña; allí, como en Rusia, el presupuesto presenta un *superavit*, pero al contrario de lo que le pasa á Rusia, sus recursos no han dado aún el maximum. Además, la deuda pública del Japón no es más que de 700 millones de yens, es decir, que en proporción á la población respectiva de los dos países, la deuda del Japón es cuatro veces menos que la de Rusia; de manera que las dificultades que el Japón tendría que vencer para contratar un empréstito en las plazas de Londres ó de New York no serían de mucho tan grandes como las con que tropezaría Rusia en París, Berlín y Francfort.

### Patología nacional

#### La plaga del caciquismo

Una de las enfermedades que España padece y contra la cual se revuelve más fieramente es el *caciquismo*, resumen de todas las tiranías que puede ejercer el hombre sobre el hombre. Cien años de régimen constitucional han contribuido á exacerbalo, pero no lo han creado, pues es tan antiguo como el mundo, tan extendido como la humanidad y vivirá mientras haya pueblos degenerados sobre la tierra. El caciquismo es «un prestigio que abusa de su poder en provecho propio». En tiempos más antiguos se llamó poder «feudal», ejercido por los señores que dominaban el territorio por conquista ó por donación de los reyes. Más tarde estuvo representado por los grandes propietarios, apoyados en el prestigio de la riqueza. Últimamente

se ha hecho político, explotando el nombre de la libertad y el apoyo de los Gobiernos nacidos de la Revolución. Ha cambiado el nombre, pero la cosa es siempre la misma, porque nace de las entrañas mismas de las sociedades humanas.

Estas tienen un solo remedio contra el caciquismo, su *voluntad*. Así como los organismos solo resisten los microbios mortíferos robusteciendo su interna constitución, los pueblos no se defienden del caciquismo más que por la robustez de su constitución social.

Fuera en vano cambiar las formas de gobierno para librarse de tan asquerosa plaga, tampoco serviría de mucho elevar el nivel de la instrucción pública sin tocar al resorte de la voluntad, que reside en la educación, para alcanzar el apetecido resultado. Nacido el caciquismo, ó acrecentado al menos con la libertad, la libertad no lo mata; boyante con el aumento relativo de la pública instrucción, la instrucción no acabará con él. Existe en ciertas Repúblicas americanas como en monarquías europeas y solo desaparece en pueblos sanos, fuertes, viriles [por una educación especial.

Por no haberlo advertido los españoles, estamos abocados á pasar de un caciquismo á otro, salvo la diferencia entre la corona y el gorro frigio; el mismo perro con otro collar. ¿El remedio?

Dos factores integran este género de tiranía, la maldad y egoísmo en el que la práctica, la pasividad y estulicia en el que la soporta. «Prestigios» ha de haber y habrá siempre; pero el hombre honrado los utiliza en beneficio de la comunidad, así como ésta los respeta en cierta medida como un elemento para su progreso. Inspirar estos sentimientos en los de arriba y en los de abajo es la obra que en España todavía no ha empezado, ni ofrece síntomas de comenzar.

Estamos, pues, si esto no cambia, condenados á cacicato eterno, con Monarquía ó con República.

### La letra de cambio

Los diversos aspectos, bajo los cuales pueden considerarse aplicables las leyes son causa muchas veces de que formándonos de antemano perjuicios sobre algunos de aquellos, nos dirijamos inconscientemente en busca de propios perjuicios.

Esto nos obliga á disertar otra vez acerca del más importante de los documentos mercantiles; la letra de cambio, para dejar sentada nuestra opinión sobre un punto no determinado con toda precisión por el Código de Comercio.

Encerraremos nuestras consideraciones, para el desarrollo de esta cuestión, en la siguiente pregunta:

¿Deben los endosantes ó librador de una letra á fecha fija ó á un plazo contado desde la fecha, conceder al tenedor de la misma, cuando así lo solicita, el afianzamiento del valor de aquella, por no haber sido aceptada?

Afirmarlo nos parece la cosa más natural y lógica.

Veamos ahora de donde proceden los fundamentos de la opinión que sustentamos.

La importancia que en las letras de cambio tiene la aceptación nos ha de hacer suponer que no es ésta resultante de una necesidad, como es la de señalar en las letras á un plazo contado desde la vista, la fecha de la presentación al librado, para de ella deducir el vencimiento, sino que por el contrario, hállase esta necesidad encerrada en una de las fórmulas de aceptación.

Es muy conveniente, pues, así que llega una letra en poder del tenedor que éste la presente al librado, para que la acepte, pues de este acto nace una importante garantía á favor del primero.

Acontece amenudo que, el librado es persona de reconocida solvencia, en cuyo caso se comprende perfectamente no le sea exigida aquel requisito, cuando de ello puede excusarse el tenedor, como sucede en las letras á fecha fija ó á un plazo contado desde la fecha. Por lo mismo, y refiriéndose á esta clase de letras, dice el art. 476 del Código de Comercio: «El tenedor de la letra podrá si lo cree conveniente á sus intereses, presentarla al librador antes del vencimiento; y en tal caso éste la acep-

tará ó expresará los motivos por que rehusa el hacerlo.»

Si estas letras, pues, se presentan á la aceptación y no se aceptan, deben protestarse como cualquier otra, y su protesto producirá iguales efectos que el de las demás, en beneficio del tenedor; si bien no quedan perjudicadas si tal acto no se realiza, aún habiendo sido denegada dicha aceptación.

Consecuencia de ello es que de la voluntad del tenedor depende el que las letras en cuestión se acepten ó protesten originando estos dos actos los efectos propios y comunes de las letras de cambio en general.

JOSÉ ARTIGAS.

### Políticas

Decíase en el Congreso que quizás fuera fácil que los villaverdistas, apoyados por el Sr. Moret, lograrán la derrota del actual Gabinete y se formará un Gobierno presidido por el Sr. Villaverde.

—Los liberales moretistas tienen el propósito de pedir al Sr. Moret que convoque éste á una reunión á todos sus elementos, para fijar la conducta del partido en la próxima campaña parlamentaria.

—Para facilitar los servicios de la exportación, el Gobierno tiene el proyecto de ponerse en comunicación con los cónsules é importantes casas del extranjero.

—Corre la noticia de que un aristócrata personaje amigo íntimo del Sr. Silvela ha manifestado que éste no volverá al Parlamento, pues considera que ha terminado su misión política, toda vez que el Gobierno tiene fuerzas suficientes para defenderse de sus enemigos y adversarios domésticos.

—Un diputado se propone interpellar al Gobierno en las Cortes acerca de la frecuencia de siniestros causados por los tranvías eléctricos.

—La dirección de Agricultura se ocupa ya en la redacción de los presupuestos del departamento, para el próximo año económico.

En este presupuesto se consiguan los medios de llevar todas las posibles mejoras á los servicios.

Lo más interesante del proyecto será la parte en que se trata de los medios referentes al aumento de población forestal.

—Las liberales democráticas dicen que su partido será llamado en breve al poder, y que al efecto tienen ya designados los ministros que habrán de formar el nuevo Gobierno, así como los individuos del partido que habrán de desempeñar algunos altos cargos.

—Aseguran dichos demócratas que el Gobierno liberal demócrata será el siguiente caso de que la corona llamase á su Consejo á dichos elementos:

Presidencia, Montero Ríos; Gobernación, Canalejas; Justicia, Dávila; Estado, Mellado; Hacienda, Urzaiz; Guerra, general Luque; Agricultura, Villanueva; Instrucción pública, Sánchez Román, y Marina, Auñón ó el baron del Sacro Lirio.

Presidente del Senado, López Domínguez; presidente del Congreso, Vega Armijo.

Gobernador del Banco de España, Gullón; gobernador del Banco Hipotecario, Capdepón.

—Los amigos del Sr. Dato desmienten que éste tenga concomitancia con el Sr. Maura.

El mismo ha dicho que sí, como dicen, se hubiese vuelto ministerial de Maura, habria aceptado la cartera de Gobernación que le ofreció aquél al formar ministerio.

—El ministro de la Gobernación se lamenta de que en Barcelona sido hayan objeto de manifestaciones desagradables en la vía pública tres frailes suizos que se

hallan de paso en aquella ciudad. Los promovedores del escándalo tomaron á los religiosos suizos por frailes repatriados. Consideraba el señor Sánchez Guerra tanto más desagradable el hecho por tratarse de súbditos de una Nación como Suiza, tan respetuosa siempre con los extranjeros.

—De *El Universo*: Son completamente inexactas las noticias que publica la Prensa sobre proyectos de escuadra y reforma de organización en los servicios de Marina.

Dichos proyectos no están siquiera ultimados, ni aun el presidente del Consejo los conoce.

También carecen de fundamento los rumores de que en uno de sus últimos números se ha hecho eco el «Diario Universal», relativos al efecto que ha producido entre los marinos la resistencia del Sr. Ferrándiz á ascender al generalato al capitán de navío D. Victor Concas, holgando, por lo tanto, la maliciosa suposición de que el ministro se oponga á dicho nombramiento por temor á que aquel jefe tuviera al fin que ser encargado del mando de la escuadra.

Los que tal suponen ignoran ó aparentan ignorar que el cargo de jefe de la escuadra ha sido ofrecido hace ya muchos días al general Santaló, cuyo nombramiento no se ha dictado á causa de no hallarse aún reunidos los barcos de guerra que dicha escuadra ha de constar.

Y concretando aún más en lo relativo al ascenso de D. Victor Concas, bueno será hacer constar que si hay crédito para una plaza correspondiente á la categoría inmediata superior á la que en la Armada ocupa el marino mencionado, no lo es menos que no hay la vacante que habría de crearse por un real decreto, siendo entonces lo más probable que censuraran tal medida los mismos periódicos que hoy se quejan de que no ascienda el Sr. Concas.

—El Gobierno se preocupa de la solución del problema agrario en Andalucía.

Dice el Gobierno que según se deduce de las memorias sobre dicha cuestión presentadas al concurso abierto por el Rey, el problema más que agrario, es una crisis agrícola producida por causas de naturaleza económica.

**Noticias varias**

La Biblioteca Nacional adjudicará en el año corriente dos premios, bajo las condiciones y en la forma siguiente:

Uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispanoamericano de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográficos relativos á escritores españoles ó hispanoamericanos, y otro de 1.500 pesetas al autor español ó hispanoamericano que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española ó hispanoamericana, ó sea colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre de autor, otro de los que han escrito sobre un ramo ó punto de Historia, sobre una ciencia, sobre artes y oficios, usos y costumbres y cualquier trabajo de especie análoga.

Estos trabajos han de ser originales ó contener gran número de noticias nuevas.

Las obras premiadas serán propiedad del Estado, quien las publicará á medida que las cantidades presupuestas para este objeto lo consientan. El autor tendrá derecho á recibir 300 ejemplares de su obra.

Los trabajos manuscritos se admitirán hasta el 31 de Marzo próximo.

—Ha sido nombrado comandante del crucero «Princesa de Asturias», el capitán de navío D. Ventura Manterola.

—Se encuentra en Barcelona el ilustre escultor D. Mariane Benlliure, para entregar en una fundición el modelo de estatua escuadrada de D. Alfonso XII, que se ha de erigir en el estanque grande del Retiro, de Madrid.

—En Bolsa se aseguraba de que la Compañía del Norte hará en breve otra emisión de obligaciones por valor de 25 millones de pesetas.

—El Sr. Osma tiene en estudio un proyecto de reforma en el impuesto de consumos, en el sentido de rebajar lo que pagan

algunas especies, incluyendo en cambio en dicha ley la tributación de los alcoholes, en vez de ser objeto éstos de una ley especial.

—Ha sido nombrado comandante de la corbeta «Villa de Bilbao», escuela de aprendices marineros, el teniente de navío don Ignacio Martínez y García.

—El colegio central de profesores y peritos mercantiles ha abierto un concurso para premiar los mejores trabajos que se presenten sobre los distintos temas que se fijan en la convocatoria.

El Rey, el ministro de Agricultura y algunas entidades, han donado importantes premios para este concurso.

—Dice un periódico que la Maquinista Terrestre y Marítima de Barcelona había solicitado admisiones temporales para 6000 toneladas de hierro y acero, motivando protestas de la industria siderúrgica.

El Consejo Superior de Agricultura, en pleno y por unanimidad, aprobó un informe del señor Rodríguez Monrelo, contrario á lo solicitado por la Maquinista Terrestre y Marítima.

—Anuncia *Le Matin* de París que acaba de construirse un comité, bajo la presidencia del senador M. Mecieres, para la erección de un monumento á Casar.

En dicho comité figuran M. Rouvier, M. Freichinet, M. Desshanel y otros conocidos personajes.

—Según el corresponsal en Roma de un periódico de el Pontífice ha hecho importantes declaraciones respecto al asunto Nozaleda.

Pío X, según la versión de corresponsal ha dicho que no conocía hasta ahora al señor Maura.

Respecto al padre Nozaleda ha manifestado el Pontífice que León XIII había recomendado á aquel su permanencia en Manila para la resolución definitiva de la situación de los religiosos en Filipinas.

Si Nozaleda—ha declarado el Papa—intervino ó no en la rendición de aquella plaza, no me toca á mí decirlo.

Yo defiendo en el padre Nozaleda, al religioso víctima de un Gobierno que le ha nombrado sin previa inteligencia con el Vaticano.

Creo que el Gobierno español debe facilitar una salida digna al prelado.

Valencia, termina diciendo Pío X se resiste á admitir al padre Nozaleda, y yo no puedo consentir que por esta causa ocurran disturbios.

**Rebaja en los transportes**

Nuestro corresponsal en Madrid nos participó por teléfono las declaraciones hechas por el ministro de Hacienda acerca de sus propósitos en mejorar los transportes terrestres, y por correo nos remite íntegras dichas interesantes manifestaciones:

Dice así el señor Osma: «Ha llegado el momento de poder hablar de algo que vengo negociando con las empresas de ferrocarriles y cuya finalidad me prometo que ha de ser beneficiosa para el país.

La colaboración de la prensa periódica en esta obra la considero interesante y eficaz, y como no se trata de ayugar al Gobierno, sino de hacer el bien general, yo no dudo que contaré con el concurso de ustedes.

Se trata de realizar un ensayo para abaratar los transportes y aumentar la exportación.

A las compañías de los ferrocarriles he pedido, no ya por patriotismo, sino como negocio para ellas, reducciones en determinadas tarifas, entendiéndolo que el mayor servicio les ha de ser remunerador.

El Gobierno, por su parte, hará un pequeño sacrificio y pediremos á las Cortes que autoricen la revisión del impuesto sobre viajeros y transportes de mercancías. Yo, personalmente, me he ofrecido á ser agente de negocios con los abastecedores del mercado de París, que ha sido el punto que hemos tomado como arranque para nuestros cálculos, así como facilitar la comunicación de nuestros consules y con casas importantes del extranjero.

Claro es que la autorización no la pediría yo al Parlamento para revisar las tarifas, si de antemano no tuviera determinado en lo que iba á consistir.

Esta revisión, convenio, ó como quiera llamarse, alcanza á otros puntos esenciales.

1.ª Tarifas especiales de exportación con una rebaja considerable de las actuales.

Este grupo se destina exclusivamente á la exportación, y por de pronto se hace el ensayo con dos especies: vinos y aceites. Quedan en estudio las frutas y legumbres frescas.

Siento que no haya podido tener este acuerdo realidad desde fecha anterior,

porque va la cosecha de aceites y vinos está mediada, y la aplicación de la reforma no podrá comenzar hasta 1.º de Marzo.

No creo que haya inconveniente de excentuar de la tarifa especial los recorridos mínimos, á cambio de obtener mayor rebaja en dicha tarifa especial.

Para este tráfico de exportación se suprimiría el impuesto actual de transportes, tanto el recargo sobre la tarifa de ferrocarriles como el impuesto de carga.

Mejor que supresión, debo decir suspensión del impuesto, porque el ensayo lo propongo por dos años, y si al término de ellos las Compañías no se consideran remuneradas, pueden restablecer las actuales tarifas; pero también el Estado restablecerá el impuesto en las condiciones que ahora existe.

2.ª Tarifa especial de exportación en velocidades máximas para frutas y legumbres frescas.

El presidente de la Diputación provincial de Valencia y otro agricultor importante de aquella región, han estado en Madrid hace dos días y me han facilitado datos interesantes sobre la conveniencia y medios de exportar frutos primerizos.

El servicio es nuevo, pues sólo hay establecido uno de esta índole y de pequeño recorrido, que va á parar á Cerveter. No abarco más que á una parte de Cataluña.

Ha de ser servicio combinado entre varias empresas y formar los necesarios itinerarios para la mayor rapidez del transporte, utilizando para ello hasta los trenes expresos.

Por de pronto se propone un itinerario que une Murcia y Valencia con la frontera francesa. Se da en este servicio especial importancia á la rapidez del mismo, pero rebajando á la vez la tarifa de gran velocidad.

Donde ya existe el servicio también se pide una nueva reducción de la tarifa de transporte.

El Gobierno, por su parte, suspende el impuesto de transportes para los frutos indicados.

Y 3.ª Movimiento internacional de viajeros, con billetes circulares y semi-circulares.

El Gobierno desea promover mayor movimiento de viajeros hacia nuestra nación en determinadas épocas del año, porque esto también reporta beneficios al país.

Se ha propuesto que las Compañías españolas, puestas de acuerdo con las francesas, expidan reciprocamente billetes circulares ó de ida y vuelta en condiciones más ventajosas aun que las concesiones extraordinarias que suelen hacerse.

Cuando menos, puede intentarse con las Compañías de Orleans y el Midi.

Aquí concederíamos la supresión del impuesto actual de viajeros, ó sea del recargo de 10 por 100 que actualmente rige.

Son tres puntos pequeños, pero que yo he considerado de positiva utilidad.»

**Balance comercial**

**Puerto de Capdepera**

Diciembre 1903

*Entrados por cabotaje con cargo:*  
3 buques de vela, con 98 toneladas toneladas de arqueo, 17 tripulantes y 25.440 kilos sal, harina, trigo, salvado, hierro y cristales.

*Salidos por cabotaje con cargo:*  
2 buques de vela, con 70 toneladas de arqueo, 12 tripulantes y 44.000 kilos orujo y huesos de aceituna.

No hubo entrada ni salida de buques en lastre, de vapor y vela.

No hubo entrada y salida de buques de vapor ó vela, del ó para el extranjero.

**Resumen del año 1903**

*Entrados por cabotaje con cargo:*  
De vela, 30 buques, con 519 toneladas de arqueo, 138 tripulantes y 245.000 kilos mercancías y 15 viajeros.

*En lastre:*  
De vela, 17 buques con 347 toneladas de arqueo, 89 tripulantes y 13 viajeros.

*Salidos por cabotaje con cargo:*  
De vela, 32 buques con 728 toneladas de arqueo, 169 tripulantes 60.700 kilos mercancías y 5 viajeros.

*En lastre:*  
De vela, 18 buques con 201 toneladas de arqueo, 54 tripulantes y 32 viajeros.

**Rioja legítimo de la casa**

Cipriano Roig de Ibaro

A 75 céntimos litro

Colmado La Colonial Miñonas - 5 -

**Vapor BASTIAIS**

Este magnífico vapor, que desde hace QUIN E MESES cumple con regularidad y beneficio general para el Comercio entre Palma, Argel y Marsella, continuará sus viajes saliendo por Marsella los sábados á las cuatro de la tarde y para Argel los miércoles á la misma hora.

Precios de fletes reducidísimos y sin más gastos por cuenta del cargador.

Almendras, Higos en cajas, cereales y legumbres á UNA PEsETA los 100 Kilos, Algarrobas á 1'25 y Naranjas á 2 pesetas.

**AVISO**

La carga que no esté al pié de la plancha una hora antes de la salida, no podrá embarcarse.

El buque lleva la correspondencia oficial para Argel.

La destina á Marsella puede entregarse con sello francés á la AGENCIA—Calle de las Monjas, número 14.

**Servicio de carruajes entre Palma y Establiments**

Se establece servicio todos los días desde Palma y viceversa á 0'30 pesetas el asiento.

Salidas del punto de Palma, Plaza del Oliver á las 11, 2 y 6 tarde.

Salidas de Establiments á las 7, 12 y 30 y 5 de la tarde.

Se proporcionan carruajes expreso fuera de las indicadas horas á 2 pesetas.

**Centro de Anuncios**

Juan Gonzalez

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de *La Almodaina*, *La Ultima Hora*, *LA TARDE* y *El Liberal*.

Tarifa para *LA TARDE*  
A 0'15 p-setas línea ancho una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuorios.

Pídanse tarifas  
Plaza de Santa Eulalia, 10  
CENTRO DE ANUNCIOS

**Colocación**

Joven de 25 años de edad, instruido y practico en asuntos judiciales se ofrece para dependiente de Procurador ó Abogado.

Informarán Centro de anuncios, P. Santa Eulalia.

**Gamarrera**

Se necesita una que sepa bien su obli gación en la calle de San Feliu 1. Intúti presentarse sin buenas referencias.

**Preparación rápida**

de Matemáticas, Aritmética práctica, Cálculo mercantil y teneduría de libros

Procedimientos y métodos hasta hoy desconocidos, escritos estos tratados por don B. VIVES MELIA, profesor de la Unión Protectora Mercantil.

Apuntadores, 8-4.

**Nodriza**

En el pueblo de Establiments una de 26 años de edad, leche de 6 días se ofrece para criar criatura en el mismo pueblo.

Derán razón en el Estanco de Establiments.

**Criada**

Que sepa bien su obligación se desea una para servir á una familia muy poco numerosa.

Intúti presentarse sin buenas referencias. Informarán: «Centro de Anuncios.»

**VIDA DEL**

BEATO RAIMUNDO JULIO

mártir y doctor iluminado

escrita en castellano por el sabio lulista R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL

monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana».

Consta la obra de dos tomos y se vende al PRECIO DE SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA — de GUASP, Morey, 6. —

**Instituto Español**

Seguros sobre enfermedades

DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD

Capital de garantía 150,000 pesetas.

Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

Jubileo extraordinario para las Islas Baleares

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés. Contiene 300 sucursales en España con un total de

50,000 ASOCIADOS

Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 á 54 años, mientras el ingresado disfruten de perfecta salud.

Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho á tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.

Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro á las de Cirugía menor.

Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.

Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho á una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y á una en las de Cirugía menor.

Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagan veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.

Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.

En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 á 70 céntimos.

Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serifá 27.

**REPRESENTANTE**

D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10. AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES

D. Ciró Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

NOTA.—Las personas que deseen asociarse pueden pasarse por casa del Sr. Representante de 11 á 1 de la mañana y de 3 á 5 tarde, no pagándose entrada al asociarse durante este mes de Enero fecha en que termina el Jubileo.

**Compañía de Motores NIEL**

Sociedad anónima con domicilio en París

Motores á gas pobre Motores á gas ordinario Motores á petróleo Motores á alcohol

La invención francesa de los Motores Niel ha producido una revolución en los diversos sistemas de producción de fuerza por su ECONOMIA EN EL COSTE, ECONOMIA EN EL FUNCIONAMIENTO y su FACIL MANEJO. Además de su GRAN BENEFICIO, superior al de los sistemas conocidos hasta el día, NO PRODUCE RUIDO NI VIBRACION.

Informes y presupuestos gratis. Agente exclusivo en Mallorca: JUAN A. LOPEZ—Cármén, 18-1.º—Palma

NOTA.—El Agente en esta Isla cuenta siempre personal idóneo para el montaje y conservación de los motores.

# J A I M E R U I Z Al público en general

Con gran sorpresa me entero que personas que carecen por completo de delicadeza, se esfuerzan en propagar entre mi numerosa clientela la inexacta noticia de haber yo cerrado el establecimiento que tengo dedicado a la venta de material eléctrico é instalaciones de lámparas incandescentes domiciliarias en esta Capital, negando sea yo el instalador de la Compañía Mallorquina de Electricidad.

Al tener conocimiento de tan calumniosa noticia no puedo pasar sin dirigirme al público pues á más de desear evitar los perjuicios que me originan, me considero en la obligación de llamar su atención pues no puede confiarse en personas que tan malas artes emplean para restarme clientela y que no pudiendo competir en una lucha franca y leal se ven obligados á uegar mi existencia comercial.

Sigue y seguirá mi establecimiento en la Plaza de Cort 3 y 5 y continuó siendo el instalador de la Compañía Mallorquina de Electricidad pues nunca he dejado de serlo.—Advierto tambien que fabrico encargos de aparatos especiales desde 50 á 10,000 y más pesetas y ejecutando instalaciones domiciliarias desde la más modesta á la más artística en precios sin competencia.—Recomiendo pase á escuchar el nuevo piano eléctrico-pneumático que ha llegado estos días el cual está llamando mucho la atención en mis casas de Madrid, Bilbao y Gijón y otras capitales siendo numerosos los pedidos que de él me hacen.

## Crónica marítima

### LOCALES

Procedente de Marsella fondó en este puerto, á las cinco de la tarde de ayer el vapor francés «Bastiais».

Entró la carga de que fué portador figuraban: dos mil cinco kilos de bacalao de Terranova, ochenta y cuatro tubos goma elástica, varias cajas botones, una caja aparejo eléctrico, e-encias de almendrán, taller de capullos de seda, balones, pipas vacías y otra.

Dicho buque salió de nuevo para Argel. —Ayer llegó de Andraitx el laud «Internacional» con un cargamento de madera.

—Para Cabrera ha sido despachado el vaporcito de su nombre.

—Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor «Balear», con la correspondencia, pasaje y carga.

—Para Gandía salió ayer el vapor inglés «B-stón», después de haber dejado un cargamento de carbón mineral que trajo para la fábrica de gas «La Económica».

—A causa de hallarse retrasado el servicio de vapores correos entre esta isla y la de Menorca; esta mañana no ha llegado el vapor correo de Mahón.

—Tampoco lo ha efectuado el vapor correo de Ibiza.

—Para Ibiza y Gandía salió ayer el vapor correo «Isleño».

—Esta tarde debe salir para Barcelona á hora de itinerario el vapor correo «Balear».

—El tiempo reinante en nuestro puerto, era esta mañana: viento flojito del S. E. O., mar llana, cielo y horizontes nubosos.

### Movimiento del Puerto

#### Buques entrados.—Día 19 Enero

De Barcelona vapor «Bellver» de 788 toneladas, capitán D. Raimundo Piña, con 34 tripulantes la correspondencia, pasaje y carga.

De Cabrera vaporcito «Cabrera», de 79 ton., capitán D. J. Gazá, con 6 tripulantes y lastre.

#### Día 20

De Marsella vapor francés «Bastiais», de 441 toneladas, capitán Mr. Pradés, con 30 tripulantes y carga general.

#### Salidos.—Día 19 Enero

Para Barcelona vapor «Bellver».

#### Día 20

Para Argel vapor «Bastiais».

Para Ibiza y Gandía vapor «Isleño».

—Vapores nacionales en puerto en la mañana de hoy: Españoles: Buques de guerra: cañonero «Vicente Yáñez Pinzón»; Isla Marítima; «Bellver»; «Miramar»; «Isleño»; «Balear».

—Buques de vela: las polacras goletas «Juanita» y «María»; pailebotes; «San Salvador», «2.º Dolores», «N.ºvo Corazón», y «María de los Angeles»; laudes, «San Francisco», «Internacional» goleta «Virgen Dolorosa».

—Vapores extranjeros: Ninguno.

## Crónica Religiosa

### SANTORAL

#### Día 22 Enero

San Vicente español y San Anastasio mártires

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Antonio de Viana: Exposición á las seis; á las diez y media misa mayor; por la tarde, á las seis y cuatro, rosario, meditación y reserva.

### BOLETIN METEOROLOGICO

#### Día 21 á las 9 mañana

Barómetro . . . . .	767
Termómetro . . . . .	7
Máxima al sol . . . . .	15
Máxima á la sombra . . . . .	11
Mínima á cubierto . . . . .	5
Mínima á descubierto . . . . .	2
Dirección del viento . . . . .	N.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas . . . . .	7
Kilómetros recorridos en 24 horas . . . . .	178

Lluvia en 24 horas . . . . .	3'
Evaporación en 24 horas . . . . .	1
Humedad á las 9 . . . . .	78
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	1'4
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	»
Tensión del vapor . . . . .	6

## Reforma precisa

Ya que nos encontramos en plena efervescencia regeneradora y en todos los círculos políticos y en periódicos locales se comentan, exponen y discuten los actuales propósitos del nuevo Ayuntamiento, en pro de nuestra capital; ya que se intenta como primera empresa, la reforma interior de Palma, bueno sería que las demás corporaciones coadyuvaran á los deseos de nuestro municipio.

Si mal no recordamos el arquitecto municipal tiene en estudio por encargo de la corporación municipal la urbanización de lo que hoy día se llama era del Hospital.

¿No podría la Excm. Diputación dar órdenes para que los cadáveres de los que fallecen en aquel establecimiento, fueran sacados por otra puerta que no fuera la principal de aquel edificio?

¿No sería posible también que los ataúdes que ya han servido para los que descansan en la fosa común, al ser reintegrados á aquel Hospital, fueran introducidos también por otras puertas que no sean por las que actualmente se hacen ya que parece no se les quiere inutilizar?

El espectáculo que esto ofrece es repugnante.

Al ser conducidos á su última morada, muchas veces se amontonan, dos y tres cadáveres y al ser devueltas las cajas, vienen los coches fúnebres hasta los topes.

La gente que acude á venerar la imagen de la Sangre es numerosísima; mucha parte de nuestra población va diariamente y no nos parece muy agradable el que se encuentre con semejante espectáculo.

Si por una parte se embellece la población con jardines y paseos que alegran nuestra vista y no se hace desparecer por otra lo repugnante y lo que produce impresión desagradable á nuestros sentidos, creemos que los esfuerzos son inútiles. Si se compaginan unas cosas con otras, entonces Palma podrá ser apetecida y admirada por los que proyectan convertirla en estación universal.

Mucho nos satisfaría que la Diputación Provincial atendiera nuestro ruego y viera de solventar esas dificultades evitando de esa manera espectáculos que desdican de una población culta.

De otra manera no se pretenda ni se intente crear esa nueva explotación ó negocio que se conoce por la «industria del viajero».

## Nuestros corresponsales

### Sóller

En la noche del lunes al martes último, estando tres sujetos en una taberna de la calle la Cruz jugando al llamado *Set y mita* tuvieron una disputa por sospechar uno de ellos si le hacían *ganchos*.

Se liaron de palabras salieron á las calle, dieronse algunas bofetadas, y asunto concluido.

Una ó dos horas después según de público se dice el que había sido víctima del engaño, encontrábase en la Plaza de la Constitución frente á la casa Ayuntamiento cuando acertaron pasar por aquel sitio los dos sujetos con quienes había sostenido la disputa, acercándose á él y desafiándole. Reusó éste el desafío, pero viendo la insistencia de sus adversarios y no queriendo sin duda pasar por cobarde, aceptó, y dirigiéndose al campo, cuando de improviso so-

nó un tiro de revolver disparado por uno de los dos individuos que con tanta insistencia pedían el desafío; la bala por fortuna solo produjo una ligera contusión en el muslo derecho del adversario. Acto seguido otro disparo que no hizo blanco, puso fin á la contienda, pues diéronse á la fuga.

El ruido producido por el disparo dió ocasión á que se presentaran varios transeúntes, acompañando al herido á la casa de la Villa; acto continuo fué avisado el Comandante Jefe de la Guardia civil, quien con algunos individuos á sus órdenes procedió á la captura de los agresores, siendo éstos al cabo de poco tiempo encontrados en sus respectivos domicilios.

El herido llámase Emilio Carrion (a) *Luque*, de 39 años de edad casado.

Los agresores son José Pons Mayol (a) *Sedesé*, de 21 años de edad natural y vecino de Sóller, y Juan Taberner natural de Felanitx, de 31 año de edad, soltero.

Al primero le fueron encontradas 14 cápsulas, y al segundo un revolver de 8 milímetros de calibre, cargado con 5 cápsulas.

En el lugar del suceso fué encontrado una gorra y un cuchillo propiedad del Taberner.

Del hecho tiene conocimiento el Juzgado.—C.

### Son Servera.

La Junta directiva de la sociedad «Centro Serverense» ha quedado constituida de la manera siguiente: Presidente D. Jaime Pons, Tesorero D. Antonio Sureda, Secretario D. Juan Brunet, Director D. José Sancho Servera y Vocales D. Gaspar Aguiló, D. Antonio M.º Nebot y D. Bartolomé Oliver.

—Durante la pasada quincena han fallecido: el venerable anciano y rico propietario D. Juan Lliteras Tarrasa, padre político de nuestro alcalde; y el Depositario de los fondos municipales D. Vicente Gonzalez Sendra. ¡Que Dios conceda á ambas familias la necesaria resignación!

—Señor Fajarnes: Van dos días seguidos sin que llegue correspondencia á este pueblo. Estabamos acostumbrados á incomunicación postal uno que otro día, pero dos seguidos es caso nuevo.—C.

19 Enero

## Mercados

### El de Sineu

El mercado que se celebra todos los miércoles se ha celebrado hoy por ser mañana día festivo; se ha visto poco concurrido.

Han regido los siguientes precios:

Trigo de 16 50 pesetas, los 74'34 litros cuartera.

Cebada del país, 11'50.

Avena del país, 9'00

Id Forastera id, á 7'50 id.

Habas ordinarias á 17'50

Frijoles á 33.

Habichuelas, (confits) á 33'00

Id. blancas á 33.

—El sol ha lucido todo el día, pero la temperatura ha sido muy fria.—C.

19 Enero,

### Centrales

## Lirico-Circo Ecuestre

### Despedida de la Compañía Alegria

El público no salió anoche muy complacido del espectáculo que se le sirvió en la pista del Lirico, como despedida de una compañía á la que ha prodigado con exceso sus favores y su dinero.

[Había prisá por finalizar y se trabajó á escape y como despidiéndolo!

Nos hacemos eco con estas manifestaciones de las quejas de los concurrentes, para que la familia Alegria, si vuelve algún día otra vez á estas tierras, no permita las exigencias de Empresas en desdoro del que paga.

Por un baile . . de los bailes que se usan, no debiera haberse despedido así.

### La Protectora

Como todas las noches hubo una buena entrada, correspondiente á los esfuerzos de la empresa y de la compañía que procuran satisfacer las exigencias del público con cartel variado y que encaje en sus gustos.

«Levantar muertos», «Los Asistentes» y «El novio de Doña Inés», obras anunciadas, se pusieron en escena, entre la risa y los aplausos del concurso distinguido.

## Municipales

En el negociado de reemplazos se interesa la presentación de los soldados excedentes de cupo Manuel Alcover Julvé, Rafael Salom Palou, Gaspar Berga Ladaria, José Rosselló Gonzalez Bartolomé Barceló Fiol. Andrés Sabaté Roca, José Bauzá Tarrasa y Severino Pujadas Alonso de ignorado paradero y los cuales han faltado á la concentración ordenada para el día 8 del corriente mes.

—La Comisión de Obras, ha sido convocada para reunirse á las siete de esta noche, con objeto de resolver varios asuntos de su competencia.

## Militares

**Retiros.**—Por Real orden circular de 15 del mes actual (D. O. núm. 137) se concede el retiro definitivo con el haber mensual de 168'75 pesetas á los primeros Tenientes de carabineros don Miguel Miralles Amoros y don Francisco Valencia Seguí y con 22'10 al carabinero Francisco Verger Noguera.

**Destinos.**—Los capitanes de la Guardia civil han sido designados para los siguientes: don Antonio Julia Noguera á la Comandancia de Guadalajara, don Benito Roig Fullana á la de Badajoz y don Pedro Ripoll Mateu á la de Cuenca.

—El primer Teniente don Nicolás Sanchez Gil, á la de Baleares y el segundo D. Pedro Sureda Ramis á la de Tarragona.

—El escribiente de segunda de oficinas militares D. Luis Gomila Siquier á la Capitania General de Baleares y don Miguel Garau Garau al Gobierno Militar de esta Plaza.

**Reemplazo.**—Se ha concedido el pase á situación de reemplazo al primer teniente de Infantería don Manuel Perales Valdes, con destino en la actualidad al Regimiento de Baleares número 2.

## Huelga Marítima

Continúa en el mismo estado la huelga que anteayer iniciaron varios tripulantes del vapor *Bellver*.

Por la Dirección de la Isla Marítima, fueron despedidos del *Miramar*, varios marineros y fogoneros que se negaron á cumplir la orden de trasladarse al *Bellver*.

Parecer que lo sucedido en el *Bellver*, ha sido desautorizado por la Federación de Obreros de mar de Barcelona, pues aquella acordó en sesión magna respetar todos los buques correos.

Estas manifestaciones nos han sido hechas por varios tripulantes del *Balear*, llegado hoy de Barcelona, añadiendo que ayer estuvieron en la Sociedad, y el presidente les extendió un documento, para que pudieran presentarlo en caso de que fueran invitados á declararse en huelga por la Federación de Palma.

\*\*

Es completamente inexacto el ru-

mor que circula de que el *Cataluña*, ha sido abandonado por su tripulación en el puerto de Ibiza, pues el que no haya llegado esta mañana es á causa del temporal que reina en nuestras costas.

\*\*

Ayer y anteayer fueron amenazados por los huelguistas, varios individuos que acudieron á la «Isla» en busca de trabajo.

## Gaceta del día

### Citaciones

Al objeto de presencia el alista miento, el Alcalde de Felanitx, cita á los siguientes mozos del actual reemplazo:

Miguel Adrover Suñer, Guillermo Amengual Roig, Antonio Adrover Sagrera, Gabriel Real Rosselló, Guillermo Miserol Ferrer, Guillermo Grimalt Alou Andrés Estelrich Maimó, Jaime Baile Oliver, Francisco Cancio Lazzo, Bernardo Jesus Estelrich, Miguel Mestre Adrover y Pedro Juan Obrador Adrover.

### Comprobación de pesas y medidas

El Gobernador Civil de la provincia en virtud de circular recientemente dictada ha declarado abierto el periodo de comprobación ante el fiel contraste, de las pesas, medidas y demás instrumentos que se utilicen para la compra, venta y transacción de artículos.

Dicha comprobación se efectuará en esta ciudad todos los días laborables hasta el día 29 de Febrero y tendrá lugar en la Casa Consistorial de 9 á 12 por la mañana y de 2 á 5 por la tarde.

Terminada la comprobación en Palma, se principiará en los pueblos de Andraitx, Calviá, Lluchmayor, Algaida, Establiments, Puigpuñent, Estalenchs, Bafalbufar, Esporlas, Valldemosa, Devyá, Sóller, Fornalutx, Buñola, Santa Maria, Marratxí, Santa Eugenia y sucesivamente á los pueblos correspondientes á los partidos de Mahón Ibiza, Manacor é Inca.

### Suministros

Los suministros que los Ayuntamientos de esta provincia, hayan hecho á las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el presente mes, deberán liquidarse y abonarse con arreglo á los siguientes precios.

Ración de pan á 0'20 pts.—Idem de cebada á 1'00.—Id. de paja á 0'25.—Litro de aceite y 1'10.—Idem de petróleo á 0'90.—Idem de vino á 0'30.—Kilg. de carbon á 0'11.—Idem de leña á 0'03.—Idem de paja larga á 0'05.—Idem de carne de vaca á 2'00, y la de carnero á 1'90 pesetas.

### El monumento á Vara de Rey

Nos consta positivamente que, gracias á las gestiones del Excmo. Señor Conde de San Simón, el Congreso de los Diputados ha hecho entrega de las 5.000 pesetas que ofreció á la Comisión Ejecutiva del Monumento á Vara de Rey. Ya debido al interés de este Diputado por Baleares el Senado hizo entrega de la cantidad porque se inscribió.

Nuestros plácemes al señor Conde de San Simón y á los propulsores del momento á Vara de Rey y á los ibicencos... que ha de civilizar «La Ultima Hora», después del turno suyo.

### La odontología baltar

La sección de odontológica del Colegio Médico-Farmacéutico de esta Ciudad celebró ayer, día 20, la solemne apertura del corriente curso de 1904, leyendo D. por Domingo Casanovas, Presidente, la Memoria del año finido el nuevo Secretario D. Miguel Torres.

El discurso científico estuvo á cargo del doctor D. Rafael Ribas, quien estudió el actual desarrollo de la ciencia, demostrando nuevamente cuanto sabe en materias de su profesión.

La concurrencia numerosa y prera.

#### Detenido

Esta mañana, á las 10, ha sido detenido por el agente de vigilancia señor Perelló, un individuo de oficio peón de albañil, sobre el que recaen vehementes sospechas de que sea el autor de la sustracción de un reloj de bolsillo, verificada la noche del sábado último á un mozo de pista del Teatro Lírico.

#### Hallazgo de un esqueleto

En el camino que, con el beneplácito del ramo de Guerra, se está arreglando entre la Bonanova y Génova ha sido encontrado un esqueleto completamente conservado; cuyo hallazgo viene dando lugar á numerosos comentarios entre aquellos vecinos.

#### El tiempo

Se despejó ayer tarde el firmamento y el sol recabó sus derechos, luciendo sus galas, pero sin poder templar ya el ambiente, que estaba excesivamente frío.

Esta mañana amanece el día muy hermoso, sin una nube que empañe el cielo, ni viento que moleste, y atmósfera templada.

#### Bailes de máscara

El del Teatro Lírico estuvo bastante animado, contribuyendo á ello el gran reclamo del baile del Beso por la Compañía Alegria—baile escatimado al cartel de la función—y la participación de esta en la danza.

Hasta la una no pudo principiarse la danza, efecto del retardo en arreglar la pista.

La velada se pasó agradable y... hasta la próxima!

—Dícese que la Empresa del Lírico tiene el proyecto de dar bailes los domingos y días festivos por la tarde. No nos parece mal para que se aligere el Borne de soldados y domésticas.

#### Escándalo

Ayer, por la tarde, en una taberna de la calle de San Miguel, prodújose un escándalo entre varios concurrentes que intentaron atropellar al dueño del citado establecimiento.

Intervino en la disputa un guadaña municipal el cual citóles para que comparecieran ante sus superiores, habiendo hoy sido multados por la Alcaldía.

#### Accidente

En la pasada noche ha sido curada en la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, una anciana, que tuvo la desgracia de caerse, fracturándose un brazo.

#### De vulgarización científica

El Presidente del Círculo Liberal, don Gregorio Vicens y Oliver, nos participa que la primera conferencia popular que se celebrará en sus salones y que está á cargo de don Miguel Porcel, tendrá lugar el próximo domingo, día 24, á las seis y media de la tarde, versando acerca del tema «Rusia y Japón.»

Agradecemos la atención de invitarnos al acto.

#### Lo de nuestros domingos

Anoche cuando más numerosa era la concurrencia en el pasco del Borne, rieron dos fregatrices, dirigiéndose palabras groseras. No llegaron á las manos gracias á la intervención de varios transeúntes.

Dícese que fué causa del disgusto entre las honorables damas el Dios-Amor.

#### Sustracciones á diario

De poco tiempo á esta parte, rara es la noche que no se verifiquen sustracciones en los puestos de venta de la Plaza de Abastos.

Llamamos la atención de las autoridades para que procuren redoblar la vigilancia en el indicado sitio.

**Mesotan:** preparado por la casa Bayer, para curar con prontitud y seguridad el **Reumatismo** muscular agudo por fricciones (uso externo) mezclado á 25-50 0/0 con aceite de oliva).  
Se vende en las farmacias y al por mayor en la casa Bayer de Barcelona.

**CAJA DE AHORROS**  
y Monte de Piedad de Baleares

Asociación de Beneficencia  
Ter acuerdo de la Junta Protectora, el día 1.º de Febrero próximo y siguientes necesarios de cuatro á siete de la tarde, y en la sala de venas de esta Asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Enero y Febrero de 1903.  
Hasta el 30 del corriente mes á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

## Telegramas

### Consejo de Ministros

Madrid 21-1-10.

Se ha celebrado el Consejo de Ministros, preparatorio del de esta mañana á presencia de su Majestad el Rey.

Estudiaron los consejeros los conflictos pendientes, celebrando la resolución del de Tarragona y esperan confiadamente se llegue á una solución con el de los marinos, que ya tienen sus comisiones para entablar conferencias.

Se fijó el Consejo, consumiendo casi toda la reunión, en los proyectos del señor Ministro de Marina que presentó su proyecto de escuadra, consistente en la construcción de cuatro acorazados, cuatro cruceros, ocho destructores y ocho barcos sumergibles.

**Los alemanes en Hotentotia**  
Madrid 21-1-25.

Amplió el último telegrama de ayer.

Los orígenes de las noticias de los sacrificios de alemanes por aquellos salvajes, son particulares y proceden de Windhoek. Entre esta y el litoral se sitúan los rebeldes para interrumpir comunicaciones.

El Gobierno alemán se apresura á mandar refuerzos. Se están aprestando los cruceros «Medusa» y «Prinz Henrich». Un batallón de infantería de marina y mil soldados irán á proteger la bandera en aquellas tierras.

Dícese que suman unos 60.000 los indígenas en armas, bien perrechados y que conocen palmo á palmo la colonia. Se acusa á los ingleses de hostigarles, habiendo provocado la insurrección.

Alemania se mostrará enérgica.

**La Comisión de presupuestos.— Los principios de Baviera.— Asamblea en Tarragona.**

Madrid 21-1-20

Mañana abrirá aquella información pública sobre los proyectos para el pago de las deudas de Ultramar, antes de tomar acuerdo.

—Los principes de Baviera siguen en la actualidad en esta Corte, habiendo demorado unos días más su estancia. Han visitado ayer el Museo de Pintura, Armería Real, Biblioteca Nacional y otros.

—Para el 26 está convocada en Tarragona la Asamblea del partido liberal en aquella provincia, á invitación del Excmo. señor Marqués de Mariano.

**Del Orange g de Venezuela**  
Madrid 21-1-30

Telegrafían de Bloemfontein (Africa) que hace dos días pasó sobre aquella población una tromba inundando la parte baja de la ciudad.

Tres hoteles y unas veinte casas han quedado completamente destruidas.

Hay centenares de personas que á causa de la catástrofe se encuentran sin vivienda ni abrigo.

Se ignora el número de muertos pero se calcula que pasan de un centenar.

Entre los revolucionarios hechos prisioneros en Ciudad-Bolívar (Venezuela) se encuentra el hijo pequeño del insigne general italiano Garibaldi.

El presidente Castro ha dispuesto que se le ponga en libertad en memoria de su padre.

**La tisis.— Secretarios de Gobierno.—La reunión de la mayoría**

Madrid 21-1-40.

El Ayuntamiento de S. Sebastián ha acordado tomar medidas contra la tuberculosis, especialmente en los locales destinados á enseñanza.

—El señor Ministro de la Gobernación ultima una combinación de secretarios de gobierno civil. Créese se conocerá esta misma semana.

—Se corrobora la noticia de que á la reunión de la Presidencia, convocada para el sábado por el señor Maura dejarán de asistir valiosos elementos de la mayoría parlamentaria.

#### Del Uruguay

Madrid 21-1-50

Después de las derrotas sufridas por los revolucionarios uruguayos (blancos) en Illescas y en Nausa Villagra y de la herida del general Saravia, se considera abortada la insurrección, esperándose que el orden se restablecerá en breve dentro la República.

Se encuentra hoy la rebeldía circunscrita únicamente á dos departamentos ó Gobiernos de los limítrofes con Brasil. En los demás reina el mayor orden.

**Los obreros del mar.—Los monárquicos alicantinos**

Madrid 21-1-55

Ayer visitaron al Sr. Sánchez Guerra los obreros de la Federación de obreros del mar llegados á esta Corte.

El ministro les ha recibido en su despacho, mostrándose muy afectuoso, prometiéndoles intervenir con todas sus fuerzas para ver de buscar una solución.

—Los mauristas de Alicante el día del Santo de S. Rey celebrarán un banquete de mil cubiertos.

—Telegrafían de París que se ha firmado entre Cuba é Italia el tratado de amistad.

#### Más del Consejo

Madrid 21-2

Además de lo telegrafiado respecto al Consejo puedo añadir que se aprobó definitivamente el proyecto sobre constitución de caminos vecinales.

Se acordó la adquisición de aparatos para la conservación de los faros.

—El viernes tendrá lugar otro Consejo, de carácter administrativo, para ultimar los proyectos que el Gobierno tiene en estudio para presentar á las Cortes.

**Jefe del servicio agronómico de Baleares.—Buques rusos.**

Madrid 21-2-10

Ha sido firmado el nombramiento de Jefe del servicio agronómico de Baleares á favor de don Francisco Satorras.

—De Port-Said comunican que han pasado por el Canal de Suez un acorazado y algunos transportes rusos, camino del Extremo Oriente.

**Consecuencias de la huelga**  
Madrid 21-2-30

Desde Villagarca dicen que circula por aquella ría, entre los marinos, la noticia de que el lunes será general la huelga marítima en toda la Península.

Se reciben y reparten secretamente por los puestos gallegos circulares de carácter grave conminando á sostener la huelga á todo trance.

Sientense ya en la mayor parte de los obreros huelguistas los efectos de la paralización, estando amenazados por la miseria y el hambre; pues tienen agotado crédito.

#### Parlamentarios

Madrid 21-2-35

En el Congreso esta tarde se ha hablado mucho de las conferencias celebradas entre algunos primates de la conservaduría, con ocasión del «the» presidencial.

Dícese que entre ellos no reina el mayor acuerdo, pues mientras unos son partidarios de no asistir á la reunión, otros opinan por

concurrir para ponerse y contra-decir el que manifieste el señor Maura.

**Sucesos en Valencia**  
**Amenazas contra los ganaderos**  
**Concejales absueltos**

Madrid 21-3-10

Los huelguistas en numerosos y compactos grupos al encontrarse con los vaqueros les amenazaron con matarles el ganado si continuaban abasteciendo de carne la población.

—Hoy se ha celebrado la vista de la causa incoada contra varios concejales republicanos por los sucesos que hace unos meses se desarrollaron en aquella capital. El veredicto ha sido absolutorio.

#### Reuniones

Madrid 21-3-15

Los representantes directores y presidentes de los círculos políticos casas de banca y comercio de Valencia han celebrado una reunión para ver de encontrar una fórmula que dé solución al conflicto reinante.

Entre los reunidos reinó al principio disparidad de opiniones, pudiendo después de prolongada discusión ponerse de acuerdo, reinando entre ellos verdadera unión.

—En el despacho del Gobernador civil se han reunido los patronos de las barcas del *bow*. El resultado de dicha reunión ha sido de mucha importancia pues se ha llegado á una mutua avenencia que creése producirá resultados prácticos.

**Los republicanos... del orden.— La detención de Morayta**

Madrid 21-3-25

Hoy se ha verificado la inauguración, que resultó ser muy accidentada, de un círculo obrero republicano.

Hablaron algunos oradores en tonos irrespetuosos y se dieron vivas de esta misma clase.

Intervino la autoridad y se produjo un serio conflicto.

Fué detenido por la policía el diputado por Madrid, D. Miguel Morayta y llevado á presencia del Gobernador, quien concedió inmediatamente la libertad.

#### Navieros y huelguistas.

Madrid 21-7.

Se verificó la reunión de los representantes de empresas navieras y de las Federaciones obreras y huelguistas que se encuentran en Madrid, con la Junta de la «Liga Marítima» para estudiar los medios de llegar á una solución del conflicto pendiente.

Los marinos opusieron dificultades retirándose de la reunión después de reconocer no se llegaría á un acuerdo.

—Se ha convenido en que hoy por la tarde, nuevamente, vuelvan á reunirse.

**Huelga en Gijón.—Invitación á S. M.**

Madrid 21-7-20

Se ha iniciado la huelga de los obreros de mar en el puerto de Gijón.

Los marineros que estaban embarcados para hacerse á la mar han secundado á los otros y han abandonado los buques.

—El Ayuntamiento de Alicante en sesión celebrada ayer, acordó telegrafiar á S. M. el Rey invitándole á que visite dicha capital.

## Propaganda democrática

Madrid 21-7-30.

7-35.

Se ha celebrado ayer el anunciado mitin de propaganda democrática en la Ciudad de Badajoz con asistencia del señor Canalejas.

Antes de hacer este uso de la palabra hablaron algunos oradores sosteniendo el credo y programa del partido democrático.

Al levantarse D. Jesé Canalejas es saludado con vivas y aplausos.

Principia abominando de los que se esperan gobernar falsos demócratas, amparados en un programa que no puede ostentar otro partido más que el agrupado á la vara de D. Eugenio Montero Ríos.

—Nosotros en el poder implantaremos seriamente las reformas y proyectos que venimos defendiendo; no engañando al país, como se ha hecho generalmente, para que vuelva á conquistar la fé, que ha perdido, en los políticos.

Crearemos el voto acumulado. Defiende sus sabidos principios sobre clericalismo y administración y enseñanza, extremando la nota radical.

Estudia y analiza al final de su discurso el problema social en su aspecto agrario: Conozco, dice, individuo que estudia estas cuestiones obreras, que antes era declarado adversario de esta clase. Hoy las estudia sólo y hasta las discurre para halagar y seducir al proletariado. Pero es de sobra conocido. (Alude á Moret).

Nosotros resolveremos, porque tenemos soluciones prácticas, este problema y libertaremos á los trabajadores del yugo actual. (Canalejas es ovacionado.)

## Juan Ticoulat

### Profesor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.

Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS  
Calle Colón; entrada, Luz 31, ent.º

## VAPORES DIRECTOS

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba. Saldrá de este puerto directamente el día 23 de Enero el magnífico vapor

# Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.  
NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

## Isleña Marítima

COMPañÍA MALLORQUINA DE VAPORES  
Servicio SEMANAL y directo  
ENTRE

# Palma y Marsella

— VAPORES —

Isleña-Cataluña-Italia-Bellver-Baleares  
salidas de Palma para Marsella, todos los sábados por la tarde.  
salidas de Marsella para Palma, todos los martes á mediodía.  
Para informes y despacho: Oficinas de la *Isleña Marítima*.

VAPORES CORREOS

SALIDAS DE PALMA
Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sabados a las 6'30 tarde.
Para Barcelona (procedente de Ibiza): Jueves a las 6'30 tarde.

ENTRADAS EN PALMA
De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes a las 7 mañana.
De Barcelona (via Alcudia): Domingos a las 7 mañana.

FERRO-CARRIIS

DE MALLORCA
Servicio de trenes para viajeros que riges desde el 20 de Octubre de 1899.
De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

OBRAS DE RAMON LLULL

TOMO I
Libre del Gentil e los Tres Savis.
Libre de la Primera e Segona Intencio.
Libre de Mil Proverbis.
textos originales publicados e ilustrados con notas e variantes por JERONIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo e glosario de M. OSBRADOR e BENNASAR

Diligencias para los pueblos

Table with columns: PUEBLOS, PUNTO DE PARADA, Sale de Palma, Llega a Palma. Lists destinations like Andraig, S' Arrecó, Capdellá, etc.

EN ESTA IMPRENTA

se hacen toda clase de trabajos tipográficos:
FACTURAS, FOLLETOS, REVISTAS, VOLANTES, MEMBRES, ETIQUETAS, TARJETAS DE VISITA, CARTELES e EMBLEMAS PARA FUNCIONES RELIGIOSAS, RECORBA TORIOS, ESQUELAS MORTUORIAS

TRADICIONS y FANTASIES

Nuevo tomo de poesias de D. Miguel Costa, Phro.—Se halla en venta al precio de 2'50 pesetas en las librerias de Guasp Morey, 6, y de Mir, Cadena de Cort, 11

TELEGRAFOS

Estaciones de servicio permanente: Palma.—Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller.—Estaciones de servicio limitado (de 9 a 12 m. y de 2 a 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller.—Estación semafórica: Bejoff, en la isla de Menorca

Es ca d' Inca

SEGONA EXIDA D' AQUEST
Setmanari mallorquí que surt a l'hom a la mateixa ciutat del cà embarat. Lladrà (y no mossega) cada diumenge y se ocupa de lo profitos p'el país, defensant la Santa Fé Católica, (qui ho possen dupte que vegi els números publicats, que estan per mostra a se libreria de D. Felip Guasp, carré d' en Morey.—Palma hont s' admeten suscripcions per una peseta cada trimestre

Mr. Charles Burckel

CHALLISA-PEDICARO
Calle de la Soledad 20, 2.º—Palma (CASA-OFFICINAS DE CORREOS)
Extracción de callos, ojos de gallo, durezas, clavos, sabañones, y cura AVISANDO PASA A DOMICILIO

El Lente de Oro

25, Brossa, 25
Es la casa más económica y mejor surtida de Palma en
GAFAS Y LENTES
CRISTALES ROCA, FINEGLAS y demás clases.
Composturas al minuto
Gran colección de estampas y oleografías.
MPLDURAS para CUADROS
Gran economía.
El Lente de Oro

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA
Nuevo sistema de dentaduras para facilitar la pronunciación y mastificación.
Orificaciones, empastes y extracciones sin dolor.
Precios económicos.
Paseo del Borne
Entrada: ELAIRES, 102.

Sabañones (sedes) desaparece inmediatamente el ma estar que producen.
Informarán; Misión 13, entresuelo.

Nuevo Colmado

LA COLONIAL

—5 Miñonas 5—

Ofrece al público Plátanos de Canarias y Encurtidos.

Conservas alimenticias, azúcares, cafés, pastas para sopa, legumbres, aceites del país, vinos y licores de las más acreditadas marcas.
Buen servicio y economía.

Grandes talleres

movidos á vapor

CAJAS PARA COCHES

Vicente Mas y C.ª
Fabrica, 22—Arrabal.
Esta casa construye modelos especiales y ruege al público no olvide visitar sus talleres antes de comprar carruaje alguno.
Fábrica, 22—Arrabal

En la libreria de

GUASP, — Morey 6, se hallan de venta toda clase de Misales, Devocionarios, Breviarios, y Semanas Santas, procedentes de las PRINCIPALES LIBRERIAS de Turin, Malinas, Ratisbona, Turnay, Madrid y Barcelona. A PRECIOS ECONÓMICOS REDUCIDOS

LA REGIONAL BALEAR

Agencia de Transportes y Consignaciones de Juan Vidal
Cestos 5, Palma de Mallorca.

En dicha casa se sirve con actividad y economia.—Corresponsal en Barcelona:

Señores Hernández hermanos
Calle de Santa Mónica, 2 bis—Barcelona

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO A PRIMA FIJA
Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5
Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente laplaza del Mercado.—PALMA.

Boca, Garganta y Voz

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS
Cloro-horo-sódicas con cocaína y menthol

La ilustrada clase médica a diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable a los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

Lombrices (Cuch) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA y LLITERAS a base de herba cuquera d' Artá. Debe administrarse a todos los niños débiles y enfermos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Callicida Sureda Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezca totalmente los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los piés.

Vino iodo-tánico-fosfatado Aperitivo, tónico y reconstituyente, succedáneo del Aceite de hígado de bacalao.

De venta: en la farmacia de J. Sureda Lliteras, Brossa 9, Palma Y DEMAS FARMACIAS

RELOJERIA ESPAÑOLA

CALLE COLON, 30

Relojes de todas clases y Taller para toda clase de composturas

Cronografos simples y con contador

Nuevos relojes—Cronómetro del Trabajador

MIGUEL GIRBENT

RELOJERO

Cronómetros y repeticiones de horas, cuartos y minutos en oro, plata y acero

Variado surtido en las acreditadas marcas

«OMEGA», «LONGINES», «WALTTAM», «TABANES», «ROSKOFF», «PATENT» y «GIRBENT.»

RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2

HARINA BEBE LACTEADV

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA-SANTANDER

El mejor alimento para los niños

Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando a aquellos salud, robustez y alegría.

Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaus y Prat, Pasaje de Batlló, 3—BARCELONA.

los había leído con el interés superficial que un hombre que ha estudiado las ciencias naturales en la Universidad, puede tener en el desarrollo de aquéllas. Nunca había pensado en establecer los lazos que deben unir con las cuestiones concernientes al origen del hombre las acciones reflejas, la biología, la sociología, y sobre todo la que le preocupaba cada día más, esto es, la cuestión del objeto de la vida y la significación de la muerte. Levine notó, en el curso de la conversación, que los dos interlocutores establecían ciertos lazos entre las cuestiones científicas y las que se reerían al alma. En ciertos momentos creyó que iban al fin a discutir sobre este punto, pero su expectativa fué vana. Sergio y el profesor no salían nunca del terreno de las distinciones sutiles, las confutaciones, las citas y las alusiones. A cada paso aludían a este ó a aquel sabio, y Levine apenas conseguía entenderlos.

defectos, pero los exajeramos demasiado y nos sentimos inclinados a la ironía más de lo justo. Si se otorgase nuestros derechos, nuestras insituciones provinciales a cualquier otro país de Europa, a los alemanes ó ingleses por ejemplo, ya sabrían ellos conquistar su libertad por medios tales, pero nosotros no sabemos más que reinos de nosotros mismos. —¡Que remedio! —respondió Levine picado.—He hecho mi última tentativa... He puesto en ella toda mi buena voluntad... ahora no puedo más... soy incapaz de... —¡Incapaz! —le interrumpió Sergio Ivánitch.—No consideras las cosas como debieras. —Puede ser, —respondió Levine intimidado. —¿Sabes que nuestro hermano Nicolás ha venido otra vez aquí? —Nicoás, hermano de padre de Constantino, y amigo de infancia de Sergio, era un perdido un picaro. Habiendo disipado la mayor

había tomado, involuntariamente quizás, al preguntarle sobre los intereses comunes, no se sintió ya con fuerza para hablarle de tal asunto, porque temía que su hermano Sergio no había de ver las cosas según era debido. —¿Cómo van los asuntos del semtsvo de tu distrito? —preguntó Sergio, que se interesaba por aquellas asambleas provinciales a las que atribuía grande importancia. —No sé nada. —¿Cómo! ¿No formas ya parte de la Administración? —No, he renunciado mi cargo. No frecuento ninguna asamblea. —¡Es lástima! —dijo Sergio frunciendo las cejas. Para disculparse, Levine contó lo que ocurría en las reuniones del distrito. —¡Siempre lo mismo! —interrumpió Sergio Ivánitch.—Hé ahí lo que somos los rusos. Quizá sea una buena cualidad de nuestro carácter eso de mostrar los propios

—No pudo aceptar la teoría de Keis, —decía Sergio Ivánitch, en lenguaje elegante y correcto; —no puedo admitir que toda mi concepción del mundo exterior se derive únicamente de mis sensaciones. El principio de todo conocimiento, la conciencia del ser de la existencia, no procede de los sentidos, y no existe un órgano especial que no dé esta concepción. —Si, pero Wurst, Knaust y Pripasof os responderán que adquirís el conocimiento de vuestra existencia a causa de una acumulación de sensaciones; en una palabra, esta concepción del ser no es más que el resultado de las sensaciones. Wurst dice, además, que donde no existe la sensación, falta la conciencia de la existencia. —Yo diría por el contrario... —replicó Sergio Ivánitch. Levine notó de nuevo que en vez de venir al punto capital retrocedían, y no pudiendo contenerse, dirigió al profesor la siguiente pregunta:

—No pudo aceptar la teoría de Keis, —decía Sergio Ivánitch, en lenguaje elegante y correcto; —no puedo admitir que toda mi concepción del mundo exterior se derive únicamente de mis sensaciones. El principio de todo conocimiento, la conciencia del ser de la existencia, no procede de los sentidos, y no existe un órgano especial que no dé esta concepción. —Si, pero Wurst, Knaust y Pripasof os responderán que adquirís el conocimiento de vuestra existencia a causa de una acumulación de sensaciones; en una palabra, esta concepción del ser no es más que el resultado de las sensaciones. Wurst dice, además, que donde no existe la sensación, falta la conciencia de la existencia. —Yo diría por el contrario... —replicó Sergio Ivánitch. Levine notó de nuevo que en vez de venir al punto capital retrocedían, y no pudiendo contenerse, dirigió al profesor la siguiente pregunta:

NOTA DE ACTUALIDAD

Morir de sueño

La muerte de uno de los negros del Congo que se hallaba sujeto a tratamiento en la Asociación de Damas Francesas de París, y que el doctor Blanchard presentó recientemente a la Academia de Medicina, despierta la atención de los sabios acerca de la enfermedad del sueño, que despuebla el continente negro.

Era interesante a este propósito consultar la opinión de un hombre que conociera de cerca la vida africana y hubiera podido juzgar por sí mismo de los estragos de la enfermedad. Este hombre fué el señor Almada. Negreiro, conocido publicista, que desempeñó altos cargos en las colonias portuguesas.

«Se trata de un grave problema—ha dicho el señor Negreiro a un periodista de París—para la manufactura colonial. Solamente los negros pueden trabajar en los trópicos, y si no se extingue el mal, la raza negra está amenazada de desaparecer en breve plazo. Todo el centro de África hallase hoy contagiado, desde Zambeze hasta Sudán. Egipto mismo está amenazado por el valle del Nilo. Mr. Chamberlain teme la aparición del azote en el Transvaal, por la importación de las manufacturas del centro africano.

La enfermedad ataca solo a los negros, adultos y niños mayores de tres años. No solo los blancos están a salvo, sino también los mulatos y los chinos que viven en África.

La mortalidad es espantosa. De cuatro mil negros de un distrito, vi 800 morir en un año. Todos los atacados mueren, menos en Guinea, donde, hallándose más extendida la enfermedad, produce, sin embargo, menos casos seguidos de muerte.

Durante largo tiempo no se reconoció la naturaleza de esta dolencia. Se creía que era anemia. Es tan proverbial la languidez de los negros, que nadie extrañaba verles caídos en un estado de somnolencia.

La enfermedad del sueño fué señalada y estudiada por primera vez en las colonias portuguesas. Entre los primeros doctores puede ser mencionada la memoria de Victor Emily, que acompañó a la expedición Marchant en 1897-98, durante su heroica travesía de África.

El doctor Bettencourt, encargado de otra misión por el Gobierno portugués hizo un completo estudio de la enfermedad. La evolución media varía de dos meses a un año. Su aparición va, generalmente, caracterizada por un período de fiebre, debilidad de las piernas e inapetencia. En seguida viene la somnolencia, acompañada de dolores en las piernas y en la cabeza. Los casos fulminantes son raros. A menudo se produce, durante el curso de la enfermedad, una desviación del torso. Además, se produce en el cuello el infarto de las glándulas.

Se ha observado cuidadosamente la temperatura de los enfermos, que tiende a bajar desde los comienzos de la enfermedad y baja hasta 26 grados, y aún 25. Fenómeno curioso: la temperatura disminuye cada día por la mañana, para recobrar dos ó tres grados al medio día.

¿Cuál es la causa de la enfermedad?

Los negros echan la culpa a los canchales. Lo verosímil es, como piensa el doctor Brumpt, que se deba a la picadura de la mosca *tsé-tsé*. En todo caso, el origen se debe a un microbio, pero los pareceres no están acordes en cual sea este. El doctor Brumpt, y con él el doctor Blanchard, acusan al *trypansom*, descubierto por primera vez por el doctor Castellani en Londres.

Por el contrario, el doctor Bettencourt—y de su opinión son otros muchos sabios—señala al *diplostreptococo* que encontró en cantidad considerable en los tejidos del cerebro.

El microbio fué inoculado a varios animales, y la prueba resultó evidente.

Antes de que se descubra el suero necesario ¿podrá curarse la enfermedad? Existen dos métodos para ello, inventados ambos por los negros. El primero consiste en despertar al enfermo mediante continuas lociones de agua fría.

Monseñor Angonard, obispo del alto Congo francés, declara haber obtenido excelentes resultados con los baños fríos y aplicando vejigatorios a las glándulas. También ha dado resultado el abrir las glándulas. Los negros no titubean en hacerlo con un cuchillo y cortar en su propia carne, porque son mucho menos sensibles que nosotros al dolor físico.

El señor Wegrein, para terminar la conferencia, dijo al periodista los varios nombres con que la enfermedad del sueño es conocida en África.

En Guinea la llaman *nunu*; en el Congo, *sino*; en Angola, *nalaniquito*; y en las colonias inglesas, *sleeping-dropsy*. Detalle muy interesante para los lingüistas.

Francia en Marruecos

Uno de los últimos números del *Bulletin du Comité de l'Afrique Française* contiene un artículo muy interesante acerca de la actitud de Francia en la cuestión de Marruecos. Este artículo, tanto por el órgano que lo publica, como por las medidas prácticas que sugiere a los políticos franceses respecto a Marruecos, merece fijar la atención.

Según el escrito a que aludimos, «el curso de los acontecimientos en Marruecos es tan rápido, que muy pronto puede crear una situación que coloque a Francia en la alternativa de intervenir ó aducir.»

«La autoridad del Sultán está a punto de ser completamente desconocida, y con ella el último vestigio de orden que preserva el imperio de una anarquía completa. Si el *Magshen* (gobierno marroquí) tuviese dinero, aun podría haber esperanzas de que sofocase la rebelión, pero el Tesoro imperial se halla exhausto. Todos los que conocen el imperio marroquí, opinan que el gobierno sheriffiano está al borde de la bancarrota. Su pobreza puede estimarse por el hecho de que varias veces ultimamente ha tomado prestadas sumas de 100,000 a 200,000 francos de los judíos de Fez, cantidades apenas suficientes para los gastos de un día.

Esta situación es muy alarmante para la nación a que Argelia pertenece, no precisamente porque la anarquía en Marruecos puede provocar se-

rias dificultades en la frontera argelina, sino porque los intereses extranjeros pueden considerarse perjudicados durante un período largo de confusión y desorden. Esto puede llevar a los gobiernos de quien dichos intereses dependan a tomar medidas de protección para restaurar el orden, si no hay otro poder más interesado que tome a su cargo esta empresa.

Esto no significa que los franceses estemos ansiosos de una intervención directa y brutal por parte de Francia. Debemos gradualmente pacificar este imperio por el intermedio de una fuerza marroquí sólida y organizada de tal manera que quede bajo nuestra dirección.

Hasta que el Sultán no haya cesado de gobernar ó de hacerse decididamente imposible su inteligencia con nosotros, el *Magshen* es el único vestigio de fuerza a que Francia puede dirigirse para utilizarla, como antes queda dicho. Debemos facilitar al Sultán las sumas necesarias, aun cuando éstas lleguen a 50 millones de francos, para ponerle en aptitud de pagar sus deudas y mantener su Gobierno con desembarazo, hasta que llegue el tiempo en que, organizada su administración, pueda subsistir con los recursos naturales del país. Pero, por supuesto, tal préstamo debe ir acompañado de una inspección perfectamente organizada para tener la seguridad de que se emplee bien, pues de otra manera sería un gasto inútil y verdaderamente loco.

Al facilitar ese dinero, debemos también proporcionar directores financieros que puedan establecer el orden en el Tesoro sheriffiano, ó por mejor decir, poner orden en el por primera vez, y del mismo modo, instructores militares y cuadros que permitan crear un ejército capaz de hacer respetar la autoridad del *Magshen*.

Si Francia no se decide a adoptar estas determinaciones hasta donde son inmediatamente realizables, se expondrá a grandes peligros. Parecerá como que ha abdicado de toda intervención en Marruecos.

Con esto se animaría a los extranjeros a tomar acción directa y decisiva, y se disiparía la impresión, ahora reinante, y nacida de la fuerza de las circunstancias, de que Francia es la única potencia capaz de resolver por completo la cuestión marroquí. La opinión pública en Inglaterra se ha ido gradualmente acostumbrando a la idea de que la única y probable solución de la cuestión de Marruecos, consiste en una inteligencia seria entre Francia é Inglaterra. Debe advertirse, sin embargo, que queda mucho que hacer en este sentido, para fijar nuestra posición política al otro lado del canal de la Mancha.

Respecto a la actitud de otras naciones, hay poco que manifestar. Alemania nunca podrá esperar desempeñar otro papel que el de espectador en esta cuestión, papel muy insignificante para contrabalancear la hostilidad de Francia y de España, hostilidad que seguramente aparecería, si Alemania tratase de intervenir. La tendencia aparente y muy razonable del imperio alemán (que no ha cesado de manifestarse, a pesar de la competencia colonial, durante los últimos veinte años), ha sido la de una definitiva aproxima-

ción é inteligencia con Francia. Esta inteligencia permitiría hacer cara a los problemas de mañana, ó por lo menos, a los de un porvenir aún más remoto, en el cual no hay más remedio que tener en cuenta la política alemana.»

Las exploraciones de Nordenskjöld

Un largo viaje. En la misteriosa Antártide. De la tierra de Luis Felipe a la tierra de Graham. Observaciones geográficas. Regreso a Snow-Hill.

Cuando Nordenskjöld llegó a Buenos Aires a bordo de la cañonera *Uruguay*, que en su busca había salido, publicó LA TARDE una amplia información, sirviendo de base el telegrama que aquel famoso explorador dirigió a Su Magestad el Rey Oscar de Suecia.

Ha cruzado el Atlántico de Sur a Norte Nordenskjöld y al llegar a Hamburgo ha dado nuevos detalles que se contienen en las siguientes notas:

Para aprovechar el invierno, Nordenskjöld y sus compañeros decidieron explorar la tierra de Luis Felipe, para trazar de una manera definitiva sus contornos.

Se preparó el trineo con las provisiones necesarias para tan largo viaje, dirigiéndose al Nordeste, subiendo hasta el monte Bransfield.

Después, según el programa trazado de antemano, volvieron al Sur atravesando este inmenso espacio que se para el promontorio de Luis Felipe. La misteriosa Antártide, cuyo contorno era hipotético en los mapas, era recorrida por el valiente explorador, fijando su dibujo.

En la prolongación de la tierra de Graham encontraron una gran extensión ocupada por el hielo *secular*, según frase del mismo Nordenskjöld.

Los veranos más benignos del Polo no han podido destruir jamás este hielo; y las islas que rodea esta congelación inmóvil, desde hace siglos sin número, dejaron de sentir el movimiento de las aguas.

Durante este viaje, Nordenskjöld, el teniente Sobral y el marinero que les acompañaba, tuvieron que sufrir, sobre todo, la violencia del viento. La contrariedad mayor era la instalación de la tienda de campaña, y cuando gracias a un sistema especial conseguían sujetarla a los bloques de hielo, pasaban la noche en constante tormento, amenazados por la tempestad, que mantenía en tensión la frágil tela.

El día que regresaron a Snow-Hill fué de fiesta; hubo un banquete extraordinario de conservas y se sirvió ración doble de café. Ninguno podía sospechar en aquellos momentos de alegría que el *Antártico* navegaba entre los hielos y no tardaría en hundirse para siempre en las profundidades del mar polar.

Los trabajos habían adelantado mucho y las colecciones se enriquecieron con piezas paleontológicas bastante raras.

El doctor Ekelof acababa de descubrir las bacterias en el terreno glacial, resolviendo así una importante cuestión científica; y el doctor Bodman hi-

zo observaciones meteorológicas de las más útiles. También se realizaron estudios magnéticos, continuados *noche y día, a todas horas*, que parecen preparar el terreno para las inducciones futuras.

Para comprender la alegría de los exploradores, basta decir que la isla Seymour les había entregado todos sus secretos y que estaban en los últimos días del invierno. Bien pronto iba a desaparecer la muralla de hielo, y, con el mar libre, navegaría el *Antártico*, esperando con ansiedad.

Pero pasó el verano sin que el golfo Erebus y Terror se viese libre del hielo; el buque no podía llegar a través de los bancos, y un invierno se preparaba tan rudo como el anterior. Invierno de privaciones, en el que la sopa de focas iba a constituir un alimento de lujo.

Calendario Ortícola

ENERO

Se continúan las cavas, desfondes y estercolados que se vienen verificando desde Noviembre; si hay temor de que estas labores se paralicen por causa de los hielos, se cubrirá el terreno que haya de eavarse con basura ó hojas en espesor suficiente a evitar que el hielo penetre. El estiércol, en los desfondes, no debe echarse en el fondo de la zanja, sino a unos 20 centímetros bajo el nivel del suelo. Cuando el tiempo está lluvioso se descubren un poco las matas de alcachofas, los apios y otras plantas delicadas para que no se pudran; pero no hay que olvidar de volver a tajar al primer signo de hielo. Se continúa aprovisionando estiércol destinado a camas, abrigos, coberturas, etc. Se prepara el terreno destinado a plantas esparragueras en Marzo, con objeto de que la tierra tenga tiempo de meteorizarse. Si el tiempo no consiente trabajar al exterior, se hacen zarzas de paja, se componen las herramientas, se remiendan las cajoneras viejas que estén sin emplear, se arreglan los bastidores y se pintan; se miran las existencias de semillas para comprar las que falten con tiempo. Se puede ya forzar la fresa; el freson, plantados en Septiembre; los espárragos, con bastante seguridad de éxito y de adelantar un mes sobre el cultivo nacional.

Se siembra al aire libre, en cantidades pequeñas cada ocho días, guisantes, habas, en sitios abrigados é inclinados al Sur. A fin de mes se puede sembrar cebolla en tierra suelta, echando algo de paja encima por si viniese alguna helada.

Siembras.—Ajo, que se recolecta en Junio y Julio; berro de fuente, Agosto y Marzo; cebolla (bulbillos), Junio y Julio; chirivía, Julio y Noviembre; guisantes, Mayo y Junio; habas, Junio y Julio; mastuerzo, Marzo y Abril; patata, Junio en adelante; perejil, Abril en adelante; perifollo bulboso, Junio y Julio, y puerro, Junio y Julio.

Transpaso

Se desea transpasar una tienda de comestibles bien surtida y con mucha clientela. El «Centro de Anuncios» informarán de quien es e dueño.

—En tal caso, cuando mis sensaciones no existan, cuando mi cuerpo esté muerto, ¿no será ya posible la existencia?

El profesor miró a Levine con gesto de contrariedad, mostrándose casi ofendido de la interrupción. ¿Qué quería aquel intruso, que más parecía un labrador que un filósofo?

Se volvió Sergio Ivánitch, pero éste que no era tan exclusivista como el profesor y que aún enfascado en la discusión, pudo comprender el punto de vista sencillo y racional que había sugerido la pregunta, respondió riendo:

—Aún no nos es dable resolver esa cuestión.

—No tenemos bastantes datos para plantearla,—añadió el profesor y volvió de nuevo a sus razonamientos.—Yo creo, como dice claramente Pripasof, que si las sensaciones están fundadas en las impresiones, debemos distinguir muy bien entre estas dos nociones.

Levine no quiso escuchar más, pero como quería aguardar a que se marchara el profesor, se acomodó en un sillón.

VIII

Cuando hubo partido el sabio, Sergio Ivánitch dijo a su hermano:

—Me he alegrado mucho de volverte a ver. ¿Estarás mucho tiempo aquí? ¿Cómo van los negocios?

Levine sabía que a su hermano le interesaban poco las cuestiones agrícolas y que se imponía un verdadero sacrificio cuando alguna vez le oía tratar de este asunto. Se limitó, por lo tanto, a decir algo sobre la venta del trigo y sobre la cantidad obtenida por la negociación de los productos que les pertenecían por mitad.

La intención de Levine era discutir con su hermano los proyectos de matrimonio para pedirle un consejo, pero después de la conversación con el profesor y en vista del tono protector que Sergio

parte de su fortuna, se había separado de sus hermanos para vivir en medio de una sociedad tan ambigua como estraña.

—¿Qué Nicolás está aquí?—exclamó asustado Levine.

—¿Cómo lo has sabido?

—Prokofi lo ha encontrado en la calle.

—¿Aquí! ¿en Moscou? ¿Dónde vive?—dijo Levine levantándose como si hubiera querido correr en busca del ausente.

—Siento haberte dado esta noticia,—dijo Sergio al observar la emoción de su hermano. Encargué que averiguasen dónde vivía, y cuando lo supe, le envié su letra contra Trubine, que yo había pagado. Ahí tienes la contestación que me dió. Al decir esto, Sergio tomó un pliego que estaba sobre la mesa y lo entregó a su hermano.

Levine leyó la misiva, cuya letra le era bien conocida.

No contenía más que las siguientes palabras: «Os pido humilde-

profesor por haber hecho concesiones, demaciado amplias quizás, al materialismo, y el sabio mismo había creído oportuno venir a explicar verbalmente sus doctrinas.

Cuando entró Levine porfiaban todavía. La discusión versaba sobre la cuestión a la moda: ¿Hay un límite entre los fenómenos físicos y fisiológicos en las acciones humanas? ¿En donde está este límite?

Sergio Ivánitch acogió a su hermano con la indiferente sonrisa que le era habitual, y después de haberlo presentado al profesor, continuó la conversación con éste.

El profesor de Kharkoff, hombrecillo de frente estrecha y provisto de lentes, se detuvo un momento para saludar a Levine.

Levine se sentó decidido a esperar que se marchase, pero bien pronto se interesó vivamente que el asunto que discutían.

Había leído en algunas revistas los artículos de que hablaban y